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第五十九届会议 

议程项目 112 

会议时地分配办法 
 
 

会议时地分配办法 
 

大会和会议管理部的改革 
 
 

  行政和预算问题咨询委员会的报告 
 
 

1. 行政和预算问题咨询委员会审议了秘书长分别就会议时地安排（A/59/159）

以及大会和会议管理部的改革（A/59/172）提交的报告。委员会还参考了内部监

督事务厅关于会议事务全球综合管理的报告（A/59/133 和 Corr.1）。委员会在审

议这些报告期间会晤了秘书长的代表，后者做了更多的说明和澄清。 

2. 根据大会 2003 年 12 月 23 日第 58/250 号决议，关于会议时地安排的报告提

出了统计数字和其他信息，以说明会议服务资源和设施利用情况、文件情况和出

版事务；关于大会和会议管理部的改革的报告则集中讨论了会议部提供的技术性

秘书处支助和会议服务所涉一般性问题，并介绍了会议部在去年举办的三个主要

项目。 

3. 关于大会和会议管理部的改革的报告讨论了文件管理问题（A/59/172，第 18

和 19 段）。正如该报告所述，会议部已采取措施，尤其是要更加及时地印发文件，

以供政府间机构和专家机构审议。这些措施包括通过一个时间档制度来进行文件

的预报和规划。委员会就所设想的电子文件管理系统（同上，第 24-37 段）的使

用问题同会议部的管理人员交换了意见。建立时间档制度的目的是使编写部门更

精确地规划和监测稿件的提交，从而提高工作量的可预见性，使人们能够更好地

规划和利用会议部的处理能力，并促使更为及时地印发文件（同上，第 25 段）。

委员会认为，尽管开始时在实行时间档制度方面预见了有利之处，但一些长期问
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题依然未能解决，其原因至少有一部分是“不按时间表”提交文件以供处理。委

员会的经验显示，这个制度缺乏必要的灵活性，妨碍及时印发必要的文件，并妨

碍对突然激增的需要作出反应的能力。委员会获悉，正在成立一个部门间审查小

组，以探讨这个制度中的不足之处，并确定予以纠正的方式方法。 

4. 关于会议时地安排的报告在附件一载有统计数据，说明 2003 年在纽约、日

内瓦、维也纳和内罗毕开会的一些核心样本机构所获会议资源的规划和实际利用

情况，其汇编方法以 1993 年 5 月 18 日会议委员会第 348 次会议通过的方法为依

据（A/59/159，附件一）。该附件还解释了数据表中每一栏的标题，包括“利用

系数”的计算公式，其中说明了在 2003 年对利用系数计算方法进行的改动。 

5. 咨询委员会注意到，根据这个公式，2003 年的总利用系数高于 2002 和 2001

年，反映出 2001 年以来，对会议资源的利用在所有工作地点普遍增加。委员会

欢迎这一发展，但仍然关切这一情况：关于会议资源利用情况的原始统计数字如

果不经过更加侧重于定性的分析，有可能误导，并有碍于了解在利用分配的会议

资源方面实际提高的效率。委员会认为，根据本组织逐渐形成的成果管理制，应

该更多地强调通过衡量利用现有资源取得的成果来优化利用所分配的会议资源。

鉴于这一做法不一定与当前用来衡量会议资源利用情况的公式相吻合，委员会敦

促所有有关方面参照其提出的意见，重新探讨会议资源利用情况的计算方法。 

6. 关于会议时地安排的报告还讨论了语文处员额的出缺率问题（A/59/159，第

47-49 段）。在总部，若干语文处由于大量工作人员退休和其他工作人员变动，出

缺率仍然很高。日内瓦和维也纳的出缺率较低，但由于从现在起到 2005 年底的

退休人数，预计将会上升。在内罗毕，笔译、编辑和口译空缺的填补仍然困难（同

上，第 47 段）。委员会获悉，阿拉伯语文员额的填补问题尤其严重。委员会认为，

会议部应该更加注意接替规划，为所有正式语文确定当地市场中可能获聘的申请

者，并编制一份合格候选人名单。委员会打算在审查秘书长就人力资源管理问题

提交大会第五十九届会议的文件时，再次审议整个接替规划和出缺问题。 

7. 会议部经大会授权（见第 56/242、57/283 B 和 58/250 号决议）举办的主要

项目包括研究工作量标准和业绩计量办法（见 A/59/172，第 48-52 段）。委员会

注意到，于 2003 年 7 月成立了一个关于工作量标准和业绩计量办法的任务组，

其成员包括联合国总部以及联合国驻日内瓦、维也纳和内罗毕的办事处。该任务

组审查了当前的会议事务工作人员工作量标准，并试图确定引进和利用各种新的

技术和工作方式对会议事务部门工作人员的业绩产生的影响（同上，第 48 段）。

委员会注意到，在某些工作领域，例如文本处理和文件印发，引进的信息技术工

具提高了效率，导致工作人员的减少和调动，并注意到，会议部为实现全面电子

文件流程和电子文件处理所开展的努力仍处于早期阶段（同上，第 50 和 51 段）。
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然而，委员会指出，在重要的工作部门，例如由于工作性质可能不易推行自动化

的编辑、笔译和口译部门，会议部的引进新信息技术的做法并没有自动导致效率

的提高，这些技术产生的 终影响难以评估。 

8. 在这方面，执行委员会从审计委员会关于联合国截至 2003 年 12 月 31 日两

年期财务报告和已审计财务报表的报告（A/59/5，第一卷,第二章,第 191 段）注

意到，会议部通知审计委员会，对该部产出和效率的下降产生影响的因素包括引

进和普及电子文件流程和电子文件处理，从而需要在翻译人员中推广键盘输入以

及计算机化的词汇和参考文件检索。委员会指出，这些技术虽然可能最终提高最

后产品的质量和一致性，但实际上降低了生产率。尽管如此，委员会关切地注意

到，会议部在对信息技术进行大量投资之后，生产率和质量仍未见提高。委员会

要求会议部在当前的改革努力中继续制订一项协调一致和实际可行的注重效果

的信息技术战略。会议部在开展这项工作时应保证充分考虑到语文工作人员的需

要和经验，以便在该部进一步开发和采用信息技术。 

9. 咨询委员会在会议部的报告中注意到，会议部将继续研究工作量标准和业绩

计量办法，以期从全系统的角度向大会第六十届会议提出关于业绩计量和管理综

合方法的建议（A/59/172，第 65 段）。在与会议部的管理人员交换意见之后，委

员会无法确信会议部已经进行了足够的努力，通过把工作人员培训方案与工作量

标准和业绩计量办法挂钩以及其他办法来改进每个具体工作人员的业绩。委员会

要求会议部结合其关于工作量标准和业绩计量办法的研究报告，就这个问题提出

汇报。 

 

 


